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La madre 
María

Con los pies 
pegados a
 la tierra

Del banco al 
surco

Tres obras de Virgilio López Le-
mus, personalidad homenajeada 
por la Feria Internacional del Libro, 
abrirán el programa literario de ese 
suceso cultural en Pinar del Río. 

Cuatro copas llenas (Editorial 
Letras Cubanas), Enrique Loy-
naz; Desde el jardín (Ediciones 
Loynaz) y Obertura para piano 
(Ediciones Unión), se mostrarán al 
público lector a las 2:00 p.m. del 
cinco de marzo, en la sala José 
Álvarez Baragaño, de la Biblioteca 
Provincial. 

Hasta el domingo nueve de mar-
zo, la institución será sede de múl-
tiples presentaciones de libros, 
entre los que también estarán los 
destinados a niños y jóvenes en la 
sala Dora Alonso. 

Asimismo, el Museo Provincial 
acogerá el programa histórico de 
la cita, y la sala de informática, 
para la comercialización de libros 
digitales, tendrá su espacio en la 
librería Ateneo.  

Faktoría de Letras, la Casa del 
Joven Creador y la sede de la Uneac, 
también formarán parte del programa 
previsto, con variedad de propuestas 
literarias y artísticas. Mientras, la venta 
de libros acontecerá en los tradicionales 
cepellones, ubicados en la intersección 
de la avenida Martí y la calle Colón, de la 
ciudad pinareña. 

Según precisó Madelín Díaz Monterrey, 
integrante del comité organizador de la 
Feria del Libro en Pinar del Río, en esta 
edición regresan espacios seguidos por 

Con intervenciones críticas y obje-
tivas se desarrolló en Pinar del Río el 
análisis del cumplimiento de los objeti-
vos estratégicos del Proyecto Perfec-
cionamiento Continuo del Sistema de 
Educación General durante  el 2024.

En el debate, en el que participaron 
dirigentes del Partido, el Gobierno,  el 
Sindicato en la provincia y  del sector 
de Educación, evaluaron las acciones 
realizadas, las que aún deben acome-
ter, y las proyecciones de trabajo a cor-
to y mediano plazos.

En primer lugar, el informe, presenta-
do por Evelio  Herrera Padrón, director 
provincial de Educación, trató sobre lo 
realizado para lograr  el perfecciona-
miento de la labor político-ideológica, 
en aras de una respuesta innovadora 
para potenciar los comportamientos 
patrióticos, cívicos y humanistas en el 
escenario actual.

El dominio, por parte de los estu-
diantes de las efemérides; la calidad 
del aprendizaje; la preparación de los 
profesores;  las escuelas de familia, y 
el trabajo educativo preventivo  fueron 
algunas de las temáticas.

Expusieron  también sobre la forma-

Foto: Rafael Fernández Rosell

Fiesta de las letras en el corazón 
de la ciudad pinareña

el público, tales como El Patio de los 
Poetas, en La Piscuala; Como pan ca-
liente, en el portal del teatro José Jacinto 
Milanés, y Humo de Palabras, en el Café 
Ashé, de la Librería Viet Nam Heroico. 

La gala inaugural está prevista el cinco 
de marzo, a las 10:00 a.m., en el “Mila-
nés”. Previamente, en la noche del cua-
tro, el centro cultural Hermanos Loynaz, 
ofrecerá la bienvenida a los escritores 
invitados con el espacio El elogio opor-
tuno, que conduce el destacado crítico 

Fernando Rodríguez Sosa. 
Díaz Monterrey confirmó, además, la 

presencia de Francisca López Civeira, 
Premio Nacional de Ciencias Sociales y 
figura homenajeada por la Feria del Li-
bro, así como dedicatorias especiales en 
el programa del suceso al poeta Néstor 
Montes de Oca Fernández y al historiador 
Juan Carlos Rodríguez Díaz. 

Claudia Ledesma Hernández

Por una mejor Educación en 
Pinar del Río
ción de la fuerza de trabajo calificada de 
nivel medio superior, en correspondencia 
con las demandas actuales y las perspec-
tivas de cada municipio, además, trata-
ron la formación vocacional y orientación 
profesional y la atención de la fuerza la-
boral docente.

Lázara Arlén Álvarez Pérez, jefa de 
departamento de Preuniversitario en la 
Dirección General de Educación en Pi-
nar del Río, enfatizó en la estrategia de 
ingreso a la Educación Superior, la cual 
comienza desde el décimo grado, con 
énfasis en la Historia de Cuba. 

Herrera Padrón precisó sobre la im-
portancia del sistema de trabajo me-
todológico y el rol del maestro con los 
estudiantes y las familias, e insistió en la 
preparación política ideológica en la ac-
tual situación electroenergética del país, 
en la necesidad de explicar y comunicar 
constantemente. 

Yamilé Ramos Cordero, miembro del 
Comité Central y primera secretaria del 
Partido en la provincia, en las conclusio-
nes se preocupó por la continuidad de 
estudio de los niños de zonas alejadas, 
una vez que terminan el noveno grado, y 
llamó a pensar, promover e insistir sobre 

propuestas con argumentos para dar 
solución a la formación de esos jóve-
nes.

Instó a buscar alternativas y revisar 
de forma integral cómo asegurar que 
el sector funcione en medio de la situa-
ción que vive el país, a partir del análi-
sis en cada institución. 

La Primera Secretaria reconoció la 
demostración  de esfuerzo, sacrificio y 
sentido de pertenencia de los educado-
res pinareños, algo a respetar y reco-
nocer todos los días.

Asimismo, destacó el rol de Educa-
ción en la Comisión de Prevención, 
para contribuir en cómo se van a en-
frentar los fenómenos y cuáles van a 
ser las soluciones.

“Ustedes son decisivos en la comu-
nidad, en el funcionamiento de los Co-
mités de Defensa de la Revolución y la 
Federación de Mujeres Cubanas, en los 
núcleos del Partido,  en todos los es-
cenarios, Educación juega un rol funda-
mental, en sus manos está el presente 
y futuro de esta Patria”.

Ana María Sabat González
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

El amor es amistad que se ha prendido fuego. Es la 
comprensión tranquila, la confianza mutua, el inter-
cambio y el perdón. Es la lealtad en las buenas y en 
las malas. Se conforma con menos que la perfección 
y admite las debilidades humanas

Ann Landers

La empatía sin forma de gestión
Por Yolanda Molina Pérez 
Fotos de Pedro Paredes Hernández

No importa la ausencia de su 
padre, él deja claro que es el artí-
fice de todo cuánto sucede allí. La 
admiración con que habla de sus 
habilidades, capacidades y rec-
titud moral, no deja dudas, pues 
más allá de los genes o el afecto 
entre una generación y otra de los 
Fuentes se tejen referentes desde 
la ejemplaridad.

El apellido da nombre a la media-
na empresa ubicada en el poblado 
de San Diego de los Baños, del 
municipio de Los Palacios. La mis-
ma es fruto de un emprendimiento 
familiar y la encabezan tres socios 
igualitarios, de los cuales Jorge es 
el más joven.

LAS MOTIVACIONES 
Recuerda que en el local donde 

ahora se encuentra el bar-restau-
rante  -cuando era solo el garaje de 
la casa paterna-, en una conversa-

ción, su progenitor le pidió hacer 
algo allí, montar un negocio que 
le diera trabajo, un espacio para 
relacionarse con otros jóvenes, e 
ingresos económicos.

Acota, con una sonrisa exculpa-
toria en el rostro, que en ese mo-
mento él estaba bastante regado, 
y al padre le preocupaba su futuro. 
Empezaron con una “paladar”, pre-
cisa que estudió Comercio y Gas-
tronomía, hizo su servicio social, 
pero es en este emprendimiento 
familiar que se ha realizado profe-
sionalmente.

La ampliación fue un proceso 
natural, y sumaron la opción de dis-
coteca, habilitaron el segundo piso, 
lo cual fortaleció la diversificación, 
pero con sellos distintivos que los 
hagan exclusivos.

Quien cree problemas dentro o 
en los alrededores del local queda 

eliminado como cliente, y nada re-
voca tal decisión. La permanencia 
del helado entre las ofertas es otra 
de las peculiaridades que los distin-
guen.

El cambio a mediana empresa lo 
hicieron por sugerencia de un tío 
paterno y tercer socio, fue quien 
les habló de las posibilidades de 
acogerse al nuevo modelo de ges-
tión.

Actualmente asegura que no tie-
ne tiempo libre, siempre está traba-
jando en aras de garantizar la logís-
tica y funcionamiento de d'Fuentes. 
"No tengo sábado ni domingo, aquí 
se abre todos los días".

Aunque reconoce que es difícil 
seguir el ritmo de su papá, quien se 
empeña en hacer más y de cuidar 
al mínimo cada detalle, “a cualquier 
hora él entra y cuando va un cama-
rero con el plato para la mesa se 
lo quita de la mano, va a la cocina 
y comprueba el peso de la ración, 
que puede tener más, ¡pero pobre 
del que puso menos!".

Comenta que ese error coloca 
en la mira a cualquier trabajador, 
pero la reiteración lo deja fuera del 
colectivo, y de forma inmediata se-
paran a quien incurra en adultera-
ción de los precios.

También ofrecen presentaciones 
en vivo, tanto de humoristas como 
cantantes y hasta orquestas. Des-
taca que Wil Campa fue uno de 
los que logró repletar el local, y a 
pesar del mal estado de los viales 
de acceso tienen clientes de dife-
rentes municipios de la provincia, 
e incluso, hasta de Artemisa y La 
Habana.

RESPONSABILIDAD SOCIAL 
El negocio d'Fuentes es mucho 

Jorge Luis Fuentes La Luz es 
uno de los tres socios de esta 
mediana empresa que toma el 
apellido que comparten como 
nombre, y es un emprendimien-
to familiar

Un antiguo garaje devino centro recreativo dentro de la comuni-
dad de San Diego de los Baños

más que un establecimiento en el 
cual comer, beber o bailar, ellos 
se sienten parte de la comunidad, 
tanto, que el tercer domingo de 
cada mes ofrecen matiné infantil, 
las ofertas gastronómicas corren 
a su cargo.

"No son grandes cosas, un cake, 
helado y refresco instantáneo; tam-
bién le damos confituras a los paya-
sos que realizan la animación para 
que premien a los niños ganadores, 
tampoco nada del otro mundo, pero 
se sienten bien y se divierten".

Asimismo, cada mes entregan 
cinco módulos para tres centros 
laborales ubicados en la demar-
cación: farmacia, centro escolar y 
policlínico; benefician así a 15 tra-
bajadores con la venta, al costo, de 
una tina de helado, aceite y pollo. 
Explica que, si no desean llevarse 
todos los productos, eligen qué 
necesitan y solo desembolsan ese 
precio.

Igualmente, apadrinan a emba-
razadas y familias con desventajas 
económicas y sociales, esto lo 
hacen en coordinación con el Con-
sejo Municipal de la Administración 
(CAM).

Para sectores como Educación y 
Salud que deseen realizar activida-
des en su local, lo brindan, al igual 
que la ambientación musical, de 
forma gratuita; les conforman me-
nús de alimentos a precios econó-
micos y sitúan una caja de cerveza 
al costo.

RAZONES
Al preguntarle el porqué de este 

accionar, en un tiempo en que mu-
chos elijen el sálvese quien pueda, 
no duda en responder que es lo 
que aprendieron en la familia, de su 

abuelo.
“Cuando aquí hacemos videos 

de lo que pasa en las matinés, si 
filman a mi papá, siempre tiene los 
ojos aguados, porque lo emociona 
ver a los niños divirtiéndose”. 

La responsabilidad social forma 
parte del quehacer cotidiano de 
d’Fuentes, lo que prueba que la em-
patía con el entorno no depende de 
modelos de gestión u otras cate-
gorías, sino de la calidad humana. 
Ojalá y crezca el número de esos 
a quienes les va mejor económica-
mente y se preocupan por aliviar 
las carencias de otros a los que la 
prosperidad no les sonríe igual.

DE LA LITERATURA INFANTIL. Cuando Charles Dic-
kens y su familia invitaron a Hans Christian Andersen a 
pasar unos días con ellos durante el verano de 1857, 
nunca imaginaron que se iba a convertir en un suplicio. 
Cuando el “huesudo aburrido”, apodo que le propinó 
una de las hijas, salió por la puerta, el propio Dickens 
escribió en el espejo de la habitación de invitados: "Hans 
Andersen durmió aquí durante cinco semanas, ¡lo que 
a la familia le pareció una eternidad!". Otra cosa que no 

sabías del autor de El patito feo es que nunca comió carne 
de cerdo, que cuando se alojaba en hoteles siempre llevaba 
un rollo de cuerda con él en caso de que tuviera que escapar 
de un incendio, y que se entretenía recortando figuras de 
papel.

RAREZAS DE FAMOSOS. La primera representante de 
Tom Cruise, Eileen Berlin, contó sobre algunas de las manías 
del conocido actor a la hora de llevar a cabo un trabajo, ya 
sea preparando un papel o realizando una sesión de fotos: 
no mirarle a los ojos, una de las excentricidades que impone 
Cruise a su equipo de rodaje, un capricho que también impu-
so en las grabaciones de las diferentes entregas de la saga 
de Misión Imposible. Pero Cruise no es el único, este tipo 
de curiosidades son comunes a otros actores, así como a 
cantantes, modelos, y hasta miembros de la realeza, de las 
cuales te contaré en otras ediciones.

CURIOSIDADES DE CUBA. Es la isla más grande de todo 
el Caribe y la número 17 de todo el mundo… Fue pionera en 
el transporte ferroviario en su época. La nación insular lideró 
la introducción de ferrocarriles en América Latina el 19 de 
noviembre de 1837, con una ruta de La Habana a Bejucal. 

Este significativo avance colocó a Cuba como el primer país 
de la región y el séptimo a nivel mundial en tener trenes 
operativos… La gran mayoría de cubanos profesan la fe 
católica, y la segunda religión más practicada es la santería, 
herencia de los antepasados africanos, que llegaron a la Isla 
como esclavos para trabajar en las plantaciones durante la 
época colonial… En Cuba, el punto de partida de todas las 
carreteras está ubicado en el corazón del grandioso edificio 
del Capitolio en La Habana, que fue inaugurado en 1929, 
donde yace el kilómetro cero oficial del país, marcado por 
un deslumbrante diamante de 25 quilates, el cual, se dice, 
fue parte de la corona del zar Nicolás II, traída por un joyero 
turco… Los cubanos tienen una rica tradición de usar di-
chos o refranes pegajosos para impartir lecciones de vida o 
reflexionar sobre experiencias comunes. 

PARA REÍR. Doctor, ¿tendré cura? Por supuesto, cura, 
misa y funeral… ¿Cuál es la clave de tu Wifi? Tener dinero 
y pagarlo… ¿Cuál es el café más peligroso del mundo? El 
ex-preso… Soy Rosa. Ah, perdóname, es que soy daltóni-
co… ¿Qué hace una abeja en el gimnasio? ¡Zum-ba!... ¿Cómo 
se despiden los químicos? Ácido un placer.

El Ministerio de Comercio Interior (Mincin) confirmó que 
se realizará el completamiento de las siete libras de arroz 
percápita de la canasta familiar normada, correspondiente al 
mes de diciembre, y está asegurada la entrega para enero 
y febrero.

Yamira Acosta Rodríguez, directora de Ventas Minoristas 
en el Grupo Empresarial de Comercio (GEC) de Pinar del Río, 
precisó que en estos momentos se distribuyen las tres libras 
pendientes del año pasado, de las cuales, una es de donación.

Dieron indicaciones precisas con respecto a la importancia 
de mantener las pizarras de los establecimientos actualiza-
das, así como reforzar, de conjunto con las comunidades, el 
cuidado y protección de las unidades y las mercancías.

Las 658 bodegas de la provincia realizarán el despacho de 

Precisiones sobre la canasta familiar normada
los productos apenas se reciba, y modificarán sus horarios 
de acuerdo con la afluencia de los consumidores, “mientras 
haya un cliente se mantienen abiertas”. Instó a que ante cual-
quier violación se comuniquen con las oficinas de Atención a 
la población.

Carlos Alberto Rodríguez González, delegado del ministro 
del Transporte en el territorio, explicó que se trasladan desde 
el puerto hacia los almacenes de la Empresa Mayorista de 
Productos Alimenticios y otros bienes de consumo (EMPA) las 
800 toneladas que respaldan esa distribución y entregas al 
consumo social.

Precisó que es un esfuerzo coordinado en el que intervie-
nen los parques automotores de diferentes entidades radica-
das en la provincia, y que para las bodegas lo harán en los 

vehículos de carga de cada base de transporte municipal.
En la medida que entre y se autorice el traslado del arroz 

de enero y febrero desde el puerto se seguirá con la distribu-
ción, aseguró que hasta este momento existe el respaldo de 
combustible que demanda esta actividad.

Ezequiel Cueto Hidalgo, delegado de Comercio en Pinar 
del Río, comentó que la entrega de azúcar, aprobada para 
el 2025, es dos libras por consumidor, y que también se 
efectúan las distribuciones de chícharos.

Acosta Rodríguez informó que ya se concluyó con el aseo 
correspondiente al primer bimestre del año, y se han realiza-
do entregas de la leche, según lo previsto para los diferentes 
grupos etarios. 

Yolanda Molina Pérez
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Por: Dainarys Campos Montesino
Por: Ariel Torres Amador

El título colgado 
en la pared

No voy a mentir. No estaba enamora-
do desde niño del periodismo, ni tampo-
co soñaba con ser escritor o aparecer 
en los diarios o en el noticiero. De he-
cho, a mis escasos “diecitantos” no sa-
bía lo que quería ser en la vida, mucho 
menos, tenía interés en alguna carrera 
específica.

A la carrera de Periodismo llegué por 
embullo e impulso de mi mamá, luego 
de que perdiera las pruebas de aptitud 
de Medicina por olvidar mi carné de 
identidad. Lo mismo pasó con otras 
opciones.

El punto es que mi interés solo residía 
en mataperrear en la calle y en enamo-
rar muchachitas. Sin embargo, ya mis 
padres me habían advertido con extre-
ma crudeza que antes que todo, yo te-
nía que obtener un título universitario.

No lo comprendía, ahora lo suscribo y 
lo aplaudo, pese a los tiempos tan com-
plejos que corren y a la difícil situación 
que presenta el país.

Sin dar paso a malinterpretaciones, 
cada quien es dueño y señor de su 
propio destino y derivaciones a causa 
de malas o buenas decisiones. Pero es 
que ser un profesional graduado, más 
que una necesidad, es una oportunidad 
de superación, un modo de vida, una 
puerta siempre abierta hacia el futuro.

Sí, también es cierto que la oferta de 
oportunidades de trabajo llamativas y 
bien remuneradas es bastante escasa 
en la Isla, y que quizás, si pones un 
quiosquito, trabajas en una mipyme o 
vendes café y pan con croquetas en las 
madrugadas se “sale mejor”.

Quizás muchos pudieran salir a discu-
tir la intención de estas líneas sobre la 
necesidad de que nuestros jóvenes al-
cancen sus licenciaturas o ingenierías. 
¿Qué no hay futuro en Cuba? Es muy de-
batible, y depende del punto por donde 
se mire. ¿Qué muchos jóvenes desean 
emigrar? Es cierto.

Pero aun así, estas y otras causas 
que pudieran influir en la desprofesiona-
lización de los distintos sectores estata-
les no es la excusa principal.

¿Sabes cuánto cuesta ser profesional 
hoy en Cuba? Me preguntó alguien en 
una conversación reciente sobre este 
tema.

La interrogante me tomó por sorpre-
sa. Lo admito. Y aunque en mis tiempos 
la cosa estaba dura, solo se necesitaba 
estudiar para alcanzar el puesto nece-
sario en el escalafón, luego, para decir-
las todas, pasar un poquito de hambre 
en la Universidad.

Lo que vino después de la pregunta, 
abrió el diapasón de recepción de la in-
formación, escucha y comprensión. Ser 
universitario en la Cuba de hoy cuesta. 
Pero, más allá del sacrificio, cuesta di-
nero, bastante dinero. Agregó mi inter-
locutora.

“Aparte de la cantidad aguda de dine-

ro que se les da a los muchachos para 
que se las ingenien en la Capital, también 
hay que darles mucho más para los via-
jes –ida y regreso–. A ello súmale la ropa 
y los zapatos que también andan por los 
elementos, y no por último menos impor-
tante, las ganas del muchacho de estu-
diar, de tener la vocación y la verdadera 
intención de pasar trabajo”.

Y la entiendo, pues detrás de cada uni-
versitario hay hoy familias enteras que 
hacen milagros y malabares financieros, 
que estiran los recursos cual chicle de 
periodo especial. 

Cada joven que en la actualidad opta 
por una carrera fuera de provincia son 
también padres, hermanos, tíos y abue-
los que se aprietan el cinto y que carecen 
de muchas cosas. Familiares todos que 
se privan de cubrir sus propias necesi-
dades para sostener un sueño, un sueño 
que duele.

Nuestro país necesita profesionales, lo 
escuchamos diariamente, con el reciente 
éxodo masivo, los necesitamos más. Las 
estadísticas no mienten. Pero… ¿cómo 
construir entonces un futuro cuando el 
propio presente nos asfixia?

La estrategia a tomar no debe ser otra 
que: otorgar privilegios, bondades, gra-
tuidades a quienes se deciden por las al-
tas casas de estudios. Mejorar la gestión 
en las universidades y apoyarlas más, 
mucho más, para que ni la calidad de vida 
del estudiante ni los bolsillos de todo el 
árbol genealógico sufran.

Debe pensarse, pues, como el estudian-
te mismo que se debate entre graduarse 
o abandonar, entre estudiar o sobrevivir, 
entre el título en la pared o la “vida fácil” 
de la calle.

En el ámbito gubernamental se tendrán 
que reajustar puestos de trabajos y es-
calas salariales, unas más ajustadas a la 
economía actual, que respondan a las ne-
cesidades mismas de fuerza de trabajo 
cualificadas.

Bastante habrá que hacer en este sen-
tido si queremos que nuestros jóvenes 
sientan que su vocación vale la pena, y 
que en la Cuba actual, pese a los que in-
tentan desestabilizarla, sí hay futuro.

Pero ese futuro mismo a de labrarse 
ya desde todas las partes, desde los que 
empujan, desde los que sueñan, desde 
los que lo quieren, y desde los que de-
ciden.

A fin de cuentas, y como dicotomía fi-
nal, un título en la pared quizás ya no sig-
nifique lo que hace décadas atrás, pero 
aún es importante y, ciertamente, es ne-
cesario e influye.

Los pilares que hemos 
de sostener

Decía más o menos así: “Amigo de qué, 
amigo es el ratón del queso”. Fue solo 
un fragmento de lo que pude entender de 
aquella joyita que resonaba en las redes 
hace unos días. 

Pero la letra no era ni siquiera tan “ex-
quisita” como la de otras malas repre-
sentaciones del reparto en Cuba; lo que 
verdaderamente levantó ronchas fueron 
las imágenes.

Enseguida empezó a replicarse la polé-
mica en los sitios de siempre, y uno a uno 
se amontonaron los comentarios sobre 
“adónde va a parar la sociedad cubana”. 
Y a pesar de esos malintencionados que 
todo lo mezclan con política e intentan ha-
cer daño, era innegable sentir vergüenza 
ajena.

Que para algunos sea solo un videoclip, 
con utilería y nada más, me parece bas-
tante hipócrita, y lo peor no es que sea un 
producto de muy mala factura y terrible 
gusto estético, sino que tenga a un grupo 
de niños como primeros espectadores.

El último video de El Joker, con pisto-
las, al parecer de juguete, y un ambiente 
muy similar a las maras salvadoreñas, no 
es más que un ejemplo de los patrones 
actuales que nuestras generaciones más 
jóvenes consumen gratis, y que a veces, 
de manera inconsciente, incorporan a su 
modo de actuar y de manifestarse en to-
dos los aspectos de la vida.

¿Es eso lo que le vendemos al mundo 
como arte? ¿Es esa actitud la que, como 
padres, esperamos de nuestros hijos? 
¿Somos acaso conscientes de la deca-
dencia de nuestra propia idiosincrasia?

Luego nos preguntamos de dónde sale 
tanta violencia, tanto maltrato, tanto femi-
nicidio. Luego deseamos que nuestros hi-
jos construyan un mejor futuro, que sean 
exitosos en la vida y alcancen todas sus 
metas. ¿Será ese el camino correcto?

No tengo nada en contra de ese gé-
nero musical. El tema no es más que un 
pretexto de quien suscribe estas líneas 
para detenernos un segundo y recordar 
cuánto han cambiado los modelos a 
seguir en nuestra sociedad. Y si no me 
cree, pregúntele a un niño lo que quiere 
ser de grande y se sorprenderá con su 
respuesta.

Tal vez hasta haya alguno que sueñe 
con ser mipymero, pero atrás quedaron 
aquellas figuras que veían como inmen-
sos pilares de respeto, heroísmo, valen-
tía, consagración…

Recuerdo que hace 30 años, cualquier 
pequeño, al ver a un “caballito”, lo prime-
ro que decía era: “Policía, policía, ¿quiere 
ser mi amigo? Hoy en el barrio, cuando 
logran desprenderse de los teléfonos y 
salen a jugar al parque, todos quieren ser 
el ladrón y nadie el policía.

Pero lo mismo pasa con el sueño de 
ser maestros: muchas veces es la opción 
que un adolescente plasma en una boleta 
para no quedarse sin carrera. 

¿Cuándo es que un niño deja de so-
ñar con ser policía o maestro? ¿Quién 
realmente le guía para que escoja algo, 
aparentemente, mejor para su vida? ¿Has-
ta dónde somos permisibles con lo que 
consumen diariamente en la televisión o 
internet? ¿Estamos al tanto de lo que ha-
cen, con quién se relacionan?

Poco a poco, al mismo ritmo con que 
se agudizan las carencias y se encoge 
la economía, nos alejamos de aquello en 
lo que creíamos con fervor, y se van de-
construyendo aquellos modelos que ser-
vían para hacer crecer una sociedad con 
valores. 

Dejan de ser esos valores tan impor-
tantes como una vez los consideramos. 
Se suplantan por patrones emergentes, 
nocivos, que se enquistan en la mente y 
solo permiten ver el éxito donde más fácil 
y rápido se facture.

El fenómeno no se limita solo a la músi-
ca o a los productos audiovisuales, sino 
que transversaliza la realidad cubana des-
de muchas aristas, entre ellas, la migra-
ción y el nuevo modelo económico.

Todo se concatena y tiene el mayor 
impacto en las familias. Entonces se nor-
malizan los nuevos comportamientos y 
se transforman aquellos pilares que, una 
vez, tuvimos la certeza de que sostenían 
los sueños, la dignidad y el futuro.
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En la Empresa de Acopio y Beneficio de 
Tabaco (ABT) La Palma cuentan con tres 
centros de la preindustria que demandan 
fuerza laboral solo durante seis meses 
del año, lo cual constituye un problema, 
ya que se requiere de dominio de la ac-
tividad para el adecuado procesamiento 
de la hoja y, lógicamente, si encuentran 
otras fuentes de empleo que ofrezcan 
mayor estabilidad, pues migran del sec-
tor.

Como es habitual, entre las personas 
que realizan estas faenas, predominan 
las mujeres, en su mayoría residentes en 
zonas rurales donde no abundan otras 
opciones de trabajo, lo que también in-
cide negativamente sobre sus familias e 
ingresos económicos.

En esta campaña se concedió prioridad 
a la búsqueda de alternativas para pre-
servar esa fuerza, y que ello se revirtiera 
en la producción.

NADIE SIN TRABAJO
Leosbel Valido Cordero, director adjun-

to de la entidad, explica que el objetivo 
principal es que ningún obrero de la Em-
presa se quede sin trabajo, y para ello 
propiciaron la vinculación de las mujeres 
a las labores agrícolas, tanto en áreas ta-
bacaleras como de cultivos varios.

Por primera vez, crearon semilleros 
estatales para el uso colectivo que les 
permitieran respaldar el plan de siembra, 
así como cubrir cualquier imprevisto que 
se presentara a los cosecheros con la ob-
tención de posturas, y ese fue el destino 
principal de la nueva contratación.

En la unidad empresarial de base (UEB) 
4-4 Las Vegas, la demanda de mano de 
obra para el cuidado de los canteros fue 
inferior a la disponible, por lo que les pro-
pusieron asociarse al área de desarrollo 
agrícola La Miriam.

“Ganan un salario y tienen derecho a 
otros beneficios como el refuerzo alimen-
tario”, precisó Diosvel Fernández García, 
director de la Empresa, la cual fue una de 
las tres primeras en cumplir con su plan 
de siembra para la presente campaña.

Del banco al surco

Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

En dos brigadas se encuentra dividida 
la fuerza que labora en “La Miriam”, que 
este año incursiona también con el cultivo 
del tabaco, del cual plantaron una hectá-
rea, y ello incidirá favorablemente sobre 
las finanzas de la UEB, la perspectiva 
es incrementar las áreas para venideras 
contiendas.

AGRADECIMIENTO Y MOTIVACIÓN 
En intercambio con las mujeres bene-

ficiadas por esta alternativa, estas ex-
presaron el agradecimiento por crearle 
opciones para estar empleadas todo el 
año, además, señalaron que cuando esta-
ban sin trabajar, a veces no tenían ni para 
comprar los productos de la bodega, a la 
vez que enfatizaron que es una oportuni-
dad para luchar por ellas y sus hijos.

Varias de estas féminas son madres de 
más de tres hijos, y en el actual contex-
to económico, disponer de un salario fijo 
más el suplemento alimentario, alivia la 
situación doméstica.

No menos importante es que recono-
cen que, a pesar de vivir en el campo, 
muchas de ellas han aprendido a hacer 
cosas que desconocían como sembrar 
tabaco, yuca y ofrecer atenciones cultu-
rales a las plantaciones.

Contribuir a la recuperación del organo-
pónico es una de las tareas en las que 
ponen empeño, y aseguran que es mu-

cho mejor estar en el campo que en sus 
casas improductivas.

A LA MEDIDA
Son muchos los obstáculos que cada 

día se enfrentan en cualquier sector, pero 
sin duda, hay evidencias de que encontrar 
soluciones, ajustadas a los problemas de 
cada colectivo, es posible en muchos ca-
sos, y así beneficiar a reducidos grupos 
de personas.

Esa es una de las maneras de regulari-
zar en aras de transformar los entornos 
familiares en que las carencias hacen me-
lla más allá de lo material.

Las manos que procesan las hojas de tabaco con destreza, poco a poco van adap-
tándose a la azada

La creación de semilleros colectivos no solo les permitió asegurar la disponibilidad 
de posturas para la siembra, sino crear empleos para las mujeres

La recuperación del organopónico es 
uno de los propósitos de las mujeres vin-
culadas a la producción de alimentos en 
el área de desarrollo La Miriam 

Como parte de la política de actualización de las nor-
mas para el servicio de gas licuado en el país, la Unión 
Cuba-Petróleo ajustó nuevas regulaciones en los contra-
tos de este servicio ante ausencias temporales, encar-
celamientos, traslados o venta de viviendas.

De acuerdo con lo dispuesto en las nuevas adecua-
ciones al reglamento, estas precisan que si el titular 
del contrato se encuentra fuera del territorio nacional, 
el servicio se mantendrá por dos años para los demás 
familiares de la vivienda. 

Una vez vencido ese tiempo, uno de los habitantes 
deberá asumir el contrato, bajo previa presentación de 
un documento oficial emitido por la Dirección de Inmi-
gración y Extranjería, que declare al mencionado titular 
como residente en el exterior.

De existir desacuerdos entre quienes residen en la 
vivienda, la titularidad se otorgará entonces por orden 
jerárquico: cónyuge, padre, hijo, hermano, abuelo, nie-
to, tío, sobrino, primo, suegro y cuñado. En caso de 
que el titular resida permanentemente fuera de Cuba, 

Cupet actualiza normas para contratos de gas licuado

Ariel Torres Amador

se otorgará un contrato provisional de dos años al jefe del 
núcleo familiar.

Por otra parte, se especifica que quienes no sean fa-
miliares pero residan en la vivienda, recibirán entonces un 
contrato provisional sin tener que aportar la libreta de abas-
tecimiento. 

Tras los dos años mencionados anteriormente, el contra-
to provisional se prorrogará un año más, y si el titular soli-
cita mantener sus derechos desde el exterior, el contrato 
quedará en depósito, de lo contrario, será definitivo para 
el conviviente.

Si el poseedor legal del contrato resultara privado de 
libertad y vive solo, su contrato tomará un carácter pasi-
vo con derecho a reactivarlo en caso de un cambio de la 
medida judicial. Sin embargo, un familiar o persona que se 
encuentre al cuidado de la vivienda podrá recibir un contra-
to provisional, incluso, sin estar integrado al núcleo familiar. 
Esta excepción deberá ser registrada previamente en la 
tarjeta de control en el punto de venta que le corresponda.

Como una de las ventajas más esperadas por la pobla-

ción, dentro de las regulaciones aprobadas también se 
permitirá que los contratos puedan trasladarse a cual-
quier municipio del país, manteniendo, del mismo modo, 
las entregas semestrales si estas aplican al nuevo lugar.

De igual forma, quienes posean títulos de dos cilindros 
de 10 kilogramos, podrán ceder derechos a familiares 
hasta cuarto grado de consanguinidad o segundo de 
afinidad, díganse cónyuges, suegros, cuñados y otros, 
generando un nuevo contrato para ello.

En el caso de que el titular venda su vivienda sin tras-
pasar el contrato, Cupet otorgará, entonces, uno provi-
sional de dos años al comprador; y si el titular no recla-
ma sus derechos en dicho tiempo, el contrato se hará 
definitivo para el nuevo dueño.

Por último, la Empresa establece que podrá proceder 
a la recogida de los cilindros y al cierre del contrato, si 
este se encuentra en manos de personas que no cum-
plan con los requisitos anteriores.
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Cinco años estuvo la cooperativa de 
créditos y servicios (CCS) Gabriel Lache 
de Pinar del Río con pérdidas totales. El 
salario de los trabajadores no superaba 
los 1 500 pesos, y muchos de sus aso-
ciados ni se animaban a sembrar.

La estructura se encontraba en deca-
dencia, incluso, estuvo a punto de cerrar-
se. No existía emulación entre los campe-
sinos y apenas se solicitaban servicios, 
que es el objeto principal de una CCS. 
Las viandas no superaban los 500 quinta-
les en un año, el parque automotor se fue 
deteriorando y tampoco se sembraba el 
tabaco esperado.

Hace poco más de un año que el pano-
rama de la “Gabriel Lache” se tornó dife-
rente. El esfuerzo de la junta directiva y el 
retorno del líder, que la había impulsado 
por más de 15 años, le devuelve hoy los 
bríos y las ganas de hacer, aun en mo-
mentos tan difíciles.  

CUANDO EL HOMBRE SIRVE…
Jesús Fidel García Iglesias nació campe-

sino; sin embargo, la vida quiso que fuera 
desde La Jocuma, en las cercanías del 
consejo popular Las Ovas, hasta Sandino 
a ejercer como profesor de Matemáticas.

Con los pies pegados a la tierra
Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

Con solo 15 años se dedicó al magis-
terio, y en esa labor estuvo por mucho 
tiempo, y hasta ejerció como subdirector 
en varios centros internos de Pinar del 
Río. 

Aunque también, por cosas de la vida, 
nunca pudo dedicarse al béisbol, siendo 
atleta de alto rendimiento se graduó en 
la licenciatura de Cultura Física. No obs-
tante, decidió retornar a sus raíces cam-
pesinas y convertirse en productor de la 
“Gabriel Lache”. No pasó mucho tiempo 
para que lo designaran presidente.

“Pasé la escuela de cuadros de la Anap 
y me colocaron al frente de la coopera-
tiva. Hasta de Gerencia Empresarial me 
gradué, lo que me dio muchas herramien-
tas y claridad para ampliar el espectro 
económico de una empresa”, narra Fide, 
como le llaman sus asociados.

Hasta el 2017 dirigió la CCS. “Luego 
trataron de imbuirme en un problema que 
me llevó a los tribunales, y hasta tuve que 
pasar 11 meses en la cárcel. Todo se 
aclaró después, me absolvieron y me res-
tituyeron en el cargo”, cuenta con gran 
pesar.

Fue en ese tiempo que la cooperativa 
dejó de tener buenos resultados. Parte 
de los miembros de la junta directiva de-
jaron la “Gabriel Lache”, y no fue hasta 
el retorno de Fide que decidieron volver.

Así lo explica Humberto Pérez Landei-
ro, jefe del área colectiva, de ganadería y 
de cultivos varios de la entidad: 

“Volví cuando lo restituyeron como 
presidente, pues sé que tenemos los 
mismos ideales y el mismo sentido de 
pertenencia por lo que hacemos. A él no 
le gusta hablar de sí mismo, pero en la 
cooperativa todos lo siguen porque es 
ejemplo.

“Fide ha dejado de ser de él para ser 
de los demás. Ha dejado de acomodar 
su vida para acomodar la cooperativa. 
De hecho, a simple vista puedes ver la 
humildad de su hogar. Él ha manejado 
toneladas de cemento; sin embargo, su 
casa se filtra. Sus ventanas son de ma-
dera, cuando ha construido casas en la 
cooperativa con carpintería de aluminio. 

“Nunca piensa en él, sus producciones, 
como campesino, primero van para la fe-
ria y luego para su casa. Te puedo contar 
mil anécdotas sobre su trabajo, incluso, 
de las que no le gusta hablar:

“Hubo un año en que los búfalos de 
la empresa pecuaria Punta de Palma se 
metían en áreas de la cooperativa y aca-
baban con los sembrados. Nadie tomaba 
alternativas ni subsanaban los daños. Fi-

del fue hasta el Consejo de Estado. Tres 
días se pasó en La Habana, durmiendo en 
las calles, hasta que tuvo su entrevista. 
De allí trajo respuesta para la provincia, 
y tuvieron que pagar el daño. Son cosas 
que hay que reconocerle como cuadro y 
como amigo. Es un hombre que lucha por 
ver el resultado de su esfuerzo”.

Fidel tampoco habla de que, a la par 
de todo su trabajo en la CCS, tuvo que 
criar solo a su hija desde que era muy 
pequeña. Hoy, en su modesta casita en 
la comunidad de Cuba Nueva, lo que más 
le regocija, además de saber que sus 
producciones avanzan, es el amor que le 
brindan sus nietos.

…LA TIERRA TAMBIÉN
La CCS Gabriel Lache apenas ha em-

pezado a levantar. Con el empuje de Fide 
y la disposición de la junta directiva, las 
más de 500 hectáreas que abarca la coo-
perativa hablan por sí solas de los resul-
tados.

“La primera estrategia fue poner a pro-
ducir los campos y motivar a los cam-
pesinos. Fuimos al Banco y solicitamos 
un crédito para darles un anticipo a los 
trabajadores y que llegaran al menos, a 
3 000 pesos.

“Comenzamos a fortalecer relaciones 
con diferentes empresas y a enfocarnos 
en aumentar las producciones de cultivos 
varios y tabaco, que es lo fundamental de 
nuestra cooperativa. Incrementamos las 
áreas tabacaleras de siete hasta 20 hec-
táreas. Las viandas no llegaban ni a 500 
quintales y ahora rondamos los 3 000 en 
el año. Eso nos ha posibilitado mejoría.

“Rescatamos los tres camiones de la 
CCS, y ya se encuentran prestando ser-
vicios a los campesinos y a otras em-
presas, lo que nos permite garantizar 
el salario de los trabajadores. Además, 
reparamos dos tractores y varias picado-
ras.

“En la actualidad, los resultados son ha-
lagüeños, y se puede hacer mucho más 
si los productores se comprometen a 
producir más. Pero aún existen dificulta-
des, sobre todo con el riego, más ahora 
en la época de sequía. También es difícil 
enfrentarse al precio de los insumos para 
que las producciones avancen”, acota.

En la zona de Cuba Nueva pretenden 
crear el área colectiva de la cooperativa, 
un viejo anhelo que se empeñan en hacer 
realidad, a pesar de los tropiezos.

Allí tiene su finca Martin Carmona, el 
mejor productor de la “Gabriel Lache”. 
Sus plantaciones, que cubren una caba-
llería de tierra, destacan por las esmera-
das atenciones culturales; sin embargo, 

los rendimientos están por debajo de lo 
esperado, ante la imposibilidad de con-
tar con electricidad para echar a andar 
la turbina.

“Aquí hay tomate, pimiento, col, yuca, 
frijoles, maíz. Entregamos dos veces por 
semana, lo mismo a empresas que a los 
mercados, pero es muy difícil llegarle a 
todo con agua, solo por no tener la ins-
talación eléctrica que nos permita poner 
la turbina.

“En estos momentos también nos gol-
pea mucho el déficit de combustible, de 
no ser por eso, ya hubiera desmontado 
más tierras para sembrar, pero es duro. 
Esto lo conseguí prácticamente a hacha 
y machete. 

“Antes pertenecía a otra cooperati-
va, pero la verdad es que desde hace 
un año es aquí donde me han ayudado 
con el paquete tecnológico para que mis 
sembrados den buenos rendimientos. 
Por eso decidí pasarme a esta y ayudo 
para que siga levantando y podamos en-
tregarle comida al pueblo”, afirma Mar-
tin.

La CCS Gabriel Lache cuenta hoy con 
86 productores. Además de las viandas y 
los vegetales que comercializan, prevén 
fomentar los frutales y desarrollar otros 
proyectos en cultivos protegidos y orga-
nopónicos.

A pesar de las dificultades, aún existen 
quienes prefieren seguir pegados a la tie-
rra para sacar de ella lo mejor y, de esta 
forma, aportar para beneficio de todos.

Jesús Fidel García Iglesias ha dedicado 
20 años a la “Gabriel Lache”

Hoy los trabajadores y miembros de la junta directiva no tienen problemas con el 
salario de cada mes

Martin Carmona Acosta ha sido un puntal en la recuperación de la CCS
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Primer Taller de Educación Patrimonial en Pinar del Río 
La Universidad Hermanos 

Saíz Montes de Oca y el Cen-
tro Provincial de Patrimonio 
Cultural unieron voluntades en 
la realización de un Taller de 
Educación Patrimonial, el pri-
mero de su tipo en el país. 

Del 24 al 27 de febrero, la 
iniciativa convocó a profeso-
res, museólogos, especialistas 
y directivos, con la intención 
de debatir estrategias que fa-
vorezcan la sensibilización de 
la ciudadanía con sus bienes 
patrimoniales, a tono con lo 
pautado en la Ley General de 
Protección del Patrimonio Cul-
tural y Natural, aún en proceso 
de implementación en Cuba.

“No podemos pretender que 
todos los ciudadanos conozcan 
al pie de la letra la ley, pero sí que 
conozcan cuál es su responsa-
bilidad con respecto al patrimo-
nio”, aseveró Marcos Tamames 
Henderson, Profesor Titular de la 
Universidad de La Habana.

El experto 
consideró que 
hay que en-
señar la ley a 
partir de reco-
nocer que su 
primer objetivo 
es que las per-
sonas amen 
su patrimonio. 
“Para amarlo 
hay que cono-
cerlo en una 
dimensión co-
tidiana, no en 
una dimensión 
de algo sagra-
do e intoca-
ble. Hay que 
dialogar con 
el patrimonio 
como mismo se dialoga con la 
familia o los amigos”, dijo.

La educación patrimonial en la 
formación del estudiante de la 
enseñanza superior, su relación 
con la descolonización cultural, 

así como cuestiones relacionadas 
con la interpretación del patrimo-
nio local, ocuparon la atención de 
los participantes en el Taller. 

Gricell Aurora Santana Sar-
duy, directora nacional de Mu-

Las aulas de posgrado de la Universidad Hermanos Saíz acogie-
ron el programa de conferencias del primer Taller de Educación 

Patrimonial

Poesía reunida de Nersys Felipe: un regalo esperado 
por el lector pinareño

Una compilación de la obra 
poética de Nersys Felipe, Pre-
mio Nacional de Literatura 
2011 y de la Radio 2023, fi-
gura entre las principales no-
vedades editoriales que prevé 
presentar la Feria del Libro de 
Pinar del Río. 

Bajo el título Volver a can-
tarte quiero, el cuaderno 
llegará publicado por Edicio-
nes La Luz, de Holguín, que 
ha querido celebrar con esta 
propuesta los 90 años de una 
escritora imprescindible en la 
literatura infantil cubana. 

“Su poesía ha acompañado 
las infancias en Cuba durante 
varias generaciones. En ella 
encuentras temas relaciona-
dos con la familia, la identi-
dad nacional, la naturaleza… 
Siempre es preciso volver a 
esa sensibilidad, a esa belleza 
y ternura de Nersys”, consi-
dera Liset Prego, editora del 

libro. 
“Y como sabemos que los 

adultos son los mediadores de 
los consumos culturales para 
las infancias, también es un 
regalo para ellos”, agrega. 

Las ilustraciones del recono-
cido artista Albertho Díaz de 
León y el prólogo de Alberto 
Peraza Ceballos suman atrac-

tivos a la obra, ya mostrada al 
público lector en el capítulo in-
ternacional de la fiesta de las 
letras, en La Habana. 

La diversidad de imágenes y 
temáticas que muestra la au-
tora, así como la búsqueda de 
emociones en las cosas coti-
dianas fueron algunos de los 
valores destacados en la pre-

sentación. 
“Nersys, queridos lectores, 

es útil como un lápiz, una libre-
ta, un libro, una estrella fugaz, 
a cuyo paso pedimos un de-
seo y cerramos los ojos para 
verlo cumplido. Nersys, niñas 
y niños, es el mejor poema”, 
se puede leer en las palabras 
de introducción a Volver a 
cantarte quiero.   

En la Feria del Libro de Pinar 

del Río, Ediciones La Luz com-
partirá también otras obras de 
su catálogo, en el que se pue-
den encontrar audiovisuales, 
cancioneros, ensayos, narra-
tiva, audiolibros, entre otros 
géneros y formatos. 

Destacan en la selección otras 
dos obras de autores pinareños: 
Kintsugi, poemario de Nelson 
Simón y Este tren se llama 
Deseo, teatro de Irán Capote. 

Papá Barbero, una de las canciones que 
distinguiera al personaje de Azulete en el 
añejo programa Escuela del Aire, de Radio 
Guamá, forma parte ahora del CD Jugando 
y Jazzeando, de la reconocida flautista cu-
bana Belinda Guerra.

El álbum saldrá al mercado próximamente 
bajo el sello discográfico Abdala. Según han 
adelantado a la prensa, se trata de una selec-
ción de música infantil que permitirá mostrar 
a los más pequeños el jazz y varios géneros 
de la música nacional. 

Junto a clásicos como Vinagrito y Abuela, 
qué pasaría, aparece Papá Barbero, una 
creación del cantautor y realizador audiovi-
sual pinareño Luis Hidalgo Ramos, quien re-
toma su personaje Azulete para compartir la 
interpretación con Ana Nora Calaza. 

Papá Barbero en disco de música infantil
En la grabación también colaboran el eminen-

te jazzista Bobby Carcasés y el Coro Diminuto, 
que dirige la maestra Carmen Rosa López, to-
dos bajo la dirección musical de Julio Montoro.  

En sus redes sociales, Hidalgo Ramos calificó 
la experiencia como un sueño cumplido, y des-
tacó la dedicatoria especial a la memoria de su 
padre. “Ojalá esta página sea entonada por la 
infancia cubana con el mismo amor nuestro por 
este gran proyecto”, apuntó. 

seología, resaltó 
la importancia de 
despertar, desde 
edades tempra-
nas, la curiosidad 
y la conciencia de 
las personas por 
preservar su patri-
monio. 

Para contribuir 
con ese propósito, 
aseguró que “es-
tamos empeñados 
en hacer de los 
museos esos es-
pacios holísticos, 
atractivos, plura-
les, donde el pú-
blico no vaya solo 
a escuchar y no 
tocar, sino a par-

ticipar, a ser emisor y receptor 
del mensaje”. 

El Taller de Educación Patri-
monial de Pinar del Río aspira 
a ganar carácter regional en 
próximas ediciones. Al decir de 

Santana Sarduy, también pre-
paran especialistas para repli-
car este tipo de experiencias 
en otras provincias del país. 

Del programa cumplido en 
esta primera edición, tras-
cendió, además, la visita a 
sitios de interés patrimonial, 
en especial a Minas de Mata-
hambre, donde se conservan 
exponentes significativos del 
patrimonio industrial pinare-
ño. 

Dory Castillo Garriga, sub-
directora técnica del Centro 
Provincial de Patrimonio, 
manifestó que trabajan en 
la búsqueda de estrategias 
para retirar de la lista de mo-
numentos en peligro el Pozo 
2 y el Winche de Arrastre del 
lugar. Igualmente, adelantó 
que valoran la creación allí de 
un museo de sitio o territorio 
museo, que tribute al desa-
rrollo local del municipio y al 
bienestar de su población.

Luis Hidalgo Ramos y Ana Nora Calaza du-
rante la grabación del tema Papá Barbero, 
que ya circula en plataformas digitales 

(Foto tomada de las redes sociales de Luis 
Hidalgo Ramos)
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A cargo de Osbel Benítez Polo

El derecho pinareño Raidel Martínez ya 
se incorporó a los entrenamientos prima-
verales con su nuevo club Gigantes de 
Yomiuri, de la Liga Central, del exigente 
circuito profesional del béisbol en Japón.

"Me siento muy bien físicamente, y es-
toy enfocado en hacer todo lo que pueda 
para mantenerme saludable. Eso es lo 
más importante para poder avanzar en la 
temporada que se avecina", declaró Rai-
del a la prensa en una de sus primeras 
prácticas de pitcheo con la nueva fran-
quicia.

Los periodistas y fotorreporteros que-
daron impresionados con la velocidad 
sostenida de sus envíos. Pero también 
les llamó poderosamente la atención el 
empleo de una toalla para el calentamien-
to, algo que aprendió desde casa con 

Este sábado, en el estadio Capitán San 
Luis, volverá la pasión a la grama con la 
discusión de una nueva final de la pelota 
cubana. Los Lobos de Vueltabajo se mi-
den a un aguerrido elenco de Sultanes de 
Holguín, quienes llegan motivados por la 
posibilidad de alzar, por primera vez, un 
trofeo en el Torneo Clubes de Campeones.

Con sus respectivos dobles triunfos 
ante Matanzas, los Lobos de Pinar del Río 
avanzaron a la final del Torneo Nacional 
de Clubes Campeones de Béisbol 2025.

De visita en el estadio Victoria de Girón, 
vencieron a Cocodrilos de Matanzas, con 
pizarras de 10x3 y 3x2. Esta selección, 
que se caracteriza por un juego anima-
do y de la mano de un profundo pitcheo, 
que tiene como principal carta al derecho 
Frank Luis Medina, es un argumento sóli-
do para ubicarlo como favorito a la coro-
na, que no alcanzan hace 20 años de la 
mano del mentor Primitivo Díaz.

Según su actual mánager, Donal Duar-
te, la idea es acabar esto en dos juegos 
como lo hicieran ante Artemisa, La Haba-
na y Matanzas, respectivamente.

La pinareña Yerisbel Miranda, reina 
de Cuba en la cita de 2025, y la villa-
clareña Roxángel Obregón, ganadora 
de la presea de bronce, prestigiarán 
la convocatoria denominada Celebra-
ción del Día de la Mujer de Ajedrez: 
Comunidad, Fuerza, Empoderamiento, 
impulsada por la Federación Interna-
cional de Ajedrez (Fide, por sus siglas 
en francés).

Un festejo que, más allá de lo compe-
titivo, se convertirá en lugar ideal para 
promover la práctica del Juego Ciencia 
entre las niñas y jóvenes de la comuni-
dad.

Vivian Ramón, primera Gran Maestra 
de Iberoamérica, y la Árbitro Internacio-
nal Bárbara Isabel López-Chávez esta-
rán también entre las invitadas a la cele-
bración, diseñada para resaltar la figura 
femenina dentro del milenario juego.

Cuba se unirá, con al menos un pro-
yecto, a la convocatoria a través de sus 
redes sociales. La entidad pretende 
poner en “movimiento” las piezas sobre 
miles de tableros en todo el mundo, con 
protagonismo para las féminas que ce-

Raidel Martínez agrada en sus entrenamientos 
iniciales

Este sábado, Lobos y Sultanes por el título
“Pretendemos ganar en dos juegos, 

como ha sido la tónica en las fases ante-
riores. Sabemos que el rival viene inspi-
rado, pero nosotros también lo estamos. 
No es exceso de confianza o poca mo-
destia, es, simplemente, inculcarle ese 
afán ganador a los muchachos, porque 
de lo contrario, no se lo creen”, dijo el 
debutante director en estas lides.

Otro elemento que hace de la selección 
ligeramente favorita es la ofensiva que 
han desplegado durante la fecha, con 
varios fueras de combate a sus rivales 
y la voz cantante del cuarto bate Frank 
Raúl González, quien asumió un liderazgo 
avalado en su participación con el Pinar 
del Río, ganador del segundo lugar en la 
edición 63 de la Serie Nacional.

“El director me dijo que esa responsa-
bilidad era mía, y como tal la he asumido 
sin miramientos. Las cosas nos han sali-
do bien porque somos una familia. Gra-
cias a Donal que motiva y se convierte en 
otro atleta más desde el banco. Cuando 
tú tienes un míster así, es imposible que 
no lleguen las victorias. Por mi parte, 

siempre salgo a pegarle a la bola, y eso 
es una garantía. Mucho me aporta estar 
en la preparación para la Liga Elite, que 
la he aprovechado al máximo, todo ello 
hace que la forma física sea buena”, con-
cluyó el cuarto madero de los locales. 

En tanto, los Sultanes nororientales sa-
lieron airosos ante el aún monarca expo-
nente Tiburones del Sur, de Trinidad, con 
marcadores de 8x5 y 2x1.

Su director, Jorge Enrique Ramírez, co-
mentó a Guerrillero vía internet, que es 
una novena con poca experiencia, a ex-
cepción de su capitán Edilse Silva, quien 
acumula ya varias temporadas con dife-
rentes equipos en series nacionales.

“Esta selección es muy joven, pero tie-
ne hambre de victoria, lo hemos demos-
trado durante toda la campaña. La defen-
sa es algo que nos ha tocado en varios 
juegos, pero en estos días previos hemos 
realizado buenas prácticas, para tratar de 
eliminar esos males y que la mecánica de 
juego sea favorable, porque el bateo del 
conjunto es bastante aceptable”, refirió.

Sobre la calidad de esta final, el men-

tor holguinero se mentalizó en enfrentar 
a un pitcheo de muchísima profundidad, 
y a bateadores de la talla de William Saa-
vedra, que aunque no ha jugado aún con 
los nuestros, pudiera ser el arma secreta 
para la final.

“Es un equipo que tiene buenos lanza-
dores, ahí está Frank Luis, que todos sa-
ben de su talento, pero no podemos dejar 
de ver a otros como los zurdos Cantero 
y Frank Denis, que no son súper rápidos, 
pero colocan la pelota y saben lanzar, por 
su experiencia en series nacionales. Cla-
ro, eso no es que nos perturbe, le trans-
mitimos optimismo a los chicos, y lo que 
le puedo asegurar  a la afición pinareña 
y holguinera, es que serán unos buenos 
duelos. No creo que se vaya a definir en 
dos partidos, por lo que considero que ha-
brá que jugar también el domingo”, finalizó

Esta gran final entre lobos pinareños y 
sultanes holguineros se disputará al me-
jor de tres partidos. Este sábado habrá 
una doble programación a siete entradas, 
y de ser necesario, el domingo se jugaría 
a nueve capítulos.

Mujeres ajedrecistas en el foco del tablero

el trabajo junto al profesor José Manuel 
Cortina.

"Ese ejercicio no es de ahora. Lo hacía 
en Cuba e igualmente con los Dragones 
de Chunichi. Uno mismo puede elaborar 
la toalla con sus propios medios. No hace 
falta comprarla", enfatizó el gigante pina-
reño.

Interrogado acerca de ese interés es-
pecial que pone en el entrenamiento de 
la mecánica de sus movimientos sobre el 
montículo, explicó que lo asume como un 
aspecto necesario de trabajo diario.

"Siempre me he enfocado en ese tema 
porque es primario para todos los lan-
zadores. Por trabajarlo tanto, he conse-
guido los resultados que me destacan", 
finalizó el astro de San Juan y Martínez 
en declaraciones ofrecidas en conferen-

cia de prensa. 
Raidel, quien en la cam-

paña precedente impuso ré-
cord personal de salvamen-
tos (43) con los Dragones 
de Chunichi, sobresalió con 
uno de los contratos más 
sustanciosos para la dota-
ción de los Gigantes.

Shinnosuke Abe, mentor 
de los Gigantes, ya anun-
ció que Martínez trabajará 
como cerrador en la con-
tienda que se avecina, y ba-
jará al "taponero" anterior, 
Taisei Ota, al octavo capítu-
lo, para fortalecer aún más 
el diseño concebido para 
esa área.

lebran su día el ocho de marzo.
Desde la Isla, esta iniciativa se asumirá 

con el proyecto de desarrollo local Jaque 
con toMate, radicado en La Habana Vieja. 
Allí se organizará el próximo día siete el 
certamen Ajedrez para Todos, de partidas 
rápidas.

Yerisbel, quien es una de las mejores 
trebejistas cubanas en la actualidad, y la 
cual se ha especializado en las partidas 
rápidas, será la gran animadora del tor-
neo, que pretende, además, visibilizar la 
actuación de las mujeres en el deporte de 
las 64 casillas.

Como en años anteriores, Vueltabajo 
tiene un papel decisivo, pues antes, la 
Maestra Internacional sin distinción de 
sexo, Lisandra Ordaz, fue la pieza clave 
que distinguió en las versiones anteriores 
esta fiesta del juego ciencia, lo que habla 
de la buena salud de la disciplina en la 
más occidental de las provincias.

Como parte de la jornada, se convocará 
a un concurso de pintura, para que niños 
y niñas reflejen cómo disfrutan lo que es-
tará sucediendo a su alrededor, tomando 
como idea central las piezas y los table-

ros de ajedrez.
Otras iniciativas similares pudieran 

sumarse desde otros municipios y 
provincias del país, a tono con el gran 
movimiento generado desde la Fide, en 
cuya estructura organizativa aparece 
una comisión dedicada especialmente 
al trabajo con las mujeres.

En la provincia, las diferentes acade-
mias municipales tendrán en esas jor-
nadas simultáneas y partidos organiza-
dos, para que niñas y atletas del alto 
rendimiento sean las verdaderas prota-
gonistas de la fiesta del juego ciencia.

La entidad que rige el ajedrez en el 
mundo, nombró al 2022 como Año de 
la Mujer en el Ajedrez, y desde enton-
ces, ha creado programas con el fin de 
fomentar la equidad de género, hacien-
do cada vez más atractivo el acerca-
miento de ellas a este deporte.

A la vez, ha otorgado mayor cantidad 
de cupos para citas internacionales y 
potencia la participación de estas en 
eventos que le propicien acceder a nor-
mas que amplíen su lugar en el ranking 
internacional.
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La madre María
Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

 Conoce al dedillo los detalles de cada uno de los animales que 
integran su rebaño

La sonrisa en el rostro de su hijo, en medio de la faena, es la re-
compensa que la hace olvidar los sacrificios 

El desmonte del marabú lo hacen manualmente, pero poco a poco 
van tornando en suelo productivo cada centímetro de tierra

 “Yo soy guajira, nacida y 
criada entre campesinos; mis 
hermanas y primos jugábamos 
en la vega; nos encantaba es-
tar con los pies dentro del agua 
sembrando tabaco, arroz; tam-
bién desbotonábamos y hacía-
mos otras cosas, que a lo me-
jor no ayudaban mucho a mi tío, 
pero así aprendimos.

“Por eso no me asusta el tra-
bajo del campo y estoy aquí, 
por mi muchachito, para darle 
un oficio digno, que no andu-
viera por las calles, y esto es 
lo que le gusta a él, y mejor en 
el campo que en malas compa-
ñías. Él es muy ingenuo, mi’ja, y 
me lo iban a enredar".

María es una mujer marcada 
por el dolor y la determinación. 

Recuerda cuando al menor de 
sus tres hijos, y único varón, le 
dio tosferina con pocos meses 
de nacido; el ir y venir entre con-
sultas en las que le aseguraban 
que era solo un catarro malo, 
y según le explicaron luego fue-
ron las hipoxias las causantes 
de un daño neurológico que con 
el pasar del tiempo diagnostica-
ron como un TDAH (trastorno 
por déficit de atención e hipe-
ractividad).

Asegura que mientras era 
un niño era fácil mantenerlo 
bajo su cuidado, luego, con la 
adolescencia y primeros años 
de juventud, ya no fue sencillo 
tenerlo en casa, entonces le 
preocupaba que “la juntera” lo 
llevaran a cometer errores que 
lo alejaran del buen camino, 
por eso se decidió a solicitar 
tierras, y aunque están un poco 
alejadas de su vivienda en el po-
blado de Las Ovas, actualmen-
te pasa allí la mayor parte del 
tiempo.

EL INICIO 
En octubre de 2022 solicitó 

las tierras, una caballería, y 
se la entregaron en el 2023. 
Después compró el ganado, la 
ayudaron económicamente la 
hermana e hija que residen en 
el extranjero, cuenta con 13 
vacas, el resto ha sido mucho 
trabajo.

Ir limpiando la tierra cubierta 
de marabú, cercar, crear condi-
ciones para la estancia de ellos 
y los trabajadores, que todavía 
son pocos, porque ni es tanta 
la extensión que poseen ni los 
ingresos respaldan la contrata-
ción de mucha fuerza.

En el 2024 le parieron ocho 
vacas y entregó más de 4 000 
litros de leche. El plan para este 

año es menos, pues el ganado 
vacuno no se reproduce anual-
mente, aunque incluyó una 
novilla y afirma que, si alguna 
otra pare, no importa, porque 
la leche que ella saque va para 
el tanque, del cual también es 
responsable.

“La delincuencia es el mayor 
problema que tenemos aquí, 
porque, aunque los cubanos 
inventamos, y si no hay alam-
bre cercamos con otra cosa, 
los bandidos están atrevidos, 
robándoles los caballos a los 
campesinos, que es su medio 
de transporte para gestionar 
las cosas de la finca. Aquí a 
un vecino mío le mataron dos 
yuntas de bueyes en una misma 
noche.

“Nosotros estamos luchan-
do, encerramos a los anima-
les, porque hasta de día se 
los llevan, ponemos lámparas 
de esas grandes pa’ que alum-
bren to’ esto y se quedan dos 
guardias, pero la noche que 
robaron, que yo lo sentí y salí, 
si cuando puse la linterna para 
allá le hubiese alumbrado la 
cara a alguien conocido, segu-
ro que por lo menos una piedra 
me tira. Me lo llevaron delante 
de mis ojos.

“Y con qué nos vamos a de-
fender, porque lo único que te-
nemos son los machetes, antes 
estaban las brigadas campesi-
nas, pero, a decir verdad, eso 
no está funcionando, porque 
¿quién va a ir a dar vuelta por 
ahí?, cada uno tiene que estar 
cuidando lo suyo. Lo que si yo 
oigo un ruido, alumbro, y si fue 
el vecino me dice ‘oye soy yo’, 
y así nos ayudamos, igual si veo 
algo se los digo, pero hay que 
tener cuida’o, porque esa gente 
viene dispuesta a to”.

LA FAMILIA
María no oculta que a sus dos 

hijas hembras les preocupa que 
ella esté incursionando en la 

ganadería y manejo de la tierra, 
“ellas saben que esto da mucho 
trabajo y yo ya no soy una niña, 
pero así y todo me apoyan”.

Su esposo sufrió hace años 
un accidente de tránsito y, 
como consecuencia, tiene lesio-
nes en la columna, vive con fija-
dores de metal que le impiden 
muchas actividades, especial-
mente, aquellas que demanda 
de fuerza física, “él viene y quie-
re hacer cosas, pero no puede, 
y después es peor, porque en-
tonces se enferma”.

Antes era él quien llevaba el 
sustento de la familia con una 
máquina de alquiler, luego del 
aciago incidente no podía per-
manecer tantas horas sentado 
y manejando, ni ocuparse del 
mantenimiento del vehículo. En 
esa etapa, María cosía y realiza-
ba otras diligencias desde el ho-
gar para respaldar la economía 
doméstica, pero nunca trabajó 
fuera de casa.

Con 51 años, está inmersa en 
un proyecto que no la asusta, 
ya que confía en sus orígenes 
y en que hace lo correcto por 

su hijo, “para él, esto es bendi-
to, ese niño mío está tranquilito 
aquí.

“Lo veo a las 12 de la noche, 
muerto de cansancio, pero fe-
liz, no anda en bebedera ni en 
problemas, esto ha sido divino 
y comenta que a su hijo lo va 
a enseñar desde chiquito, para 
que sea un campesino”. 

EL FUTURO 
María del Carmen González 

Alfonso está contenta con lo lo-
grado hasta el momento, pero 
aspira a incrementar su área y 
el ganado. La beneficia la cer-
canía del río, lo cual le garantiza 
que los animales no sufran sed, 
uno de los puntos débiles para 
el fomento de la ganadería.

En cuanto a culminar el cer-
cado perimetral, acrecentar las 
plantaciones de pasto y de culti-
vos varios precisa que todo tie-
ne que ser poco a poco, pues 
el desmonte lo están haciendo 
a mano, y así no se avanza mu-
cho.

Confiesa con orgullo que ella 
sabe hacer de todo y que está 
vinculada directamente a la 
tierra, “porque a mí que nadie 
me diga que, con esas uñas de 
plástico, se ocupan del campo”.

De tez trigueña, en la que 
sería muy difícil determinar has-
ta qué punto lleva sobre sí las 
huellas del sol; poca estatura y 
figura menuda, esta mujer está 
pendiente de todos los detalles: 
la salud de los animales, la rie-
ga del sembradío de frijoles, el 
acopio de la leche, la muda del 
rebaño…

Su hijo cuida con esmero de 
unas posturas de titonia que 
esperan sembrar en los cuarto-
nes para incorporar las plantas 
proteicas a la dieta del ganado.

María es otra de esas mujeres 
a la que la maternidad le hizo 
transitar por senderos impen-
sados, pero no teme a lo des-
conocido, si cada amanecer la 
recompensa ver que su vástago 
es feliz y ella está a su lado.

 El bienestar de su hijo es el 
mayor acicate para María


